

SYNODE sur la SYNODALITÉ – Paroisse sainte Reine-Auxerre val de Baulche.
COMMUNAUTÉ de CHEVANNES – ESCAMPS - VALLAN – VILLEFARGEAU.

Rencontre du samedi 19 février 2022 – salle communale de Chevannes.

14 membres présents, 3 personnes excusées, 2 contributions reçues.

PRÉALABLE : À partir du vade mecum + la Démarche synodale - document préparatoire - + les dix pôles thématiques, envoi en amont d'un document réalisé par Geneviève et Gérard Clémencelle, afin de

- ✓ Rappeler le sens de la démarche synodale,
- ✓ le calendrier de la consultation
- ✓ quelques points en exergue :

“Marcher ensemble” n’est possible que si ce chemin repose **sur l’écoute communautaire de la Parole et sur la célébration de l’Eucharistie.**

✓ La spiritualité du "marcher ensemble" est appelée à devenir **le principe éducatif de la formation humaine et chrétienne de la personne, la formation des familles et des communautés.**

✓ **"... Reconnaître la communauté chrétienne comme sujet crédible et comme partenaire fiable pour s’engager sur les chemins du dialogue social, de la guérison, de la réconciliation, de l’inclusion et de la participation, de la reconstruction de la démocratie, de la promotion de la fraternité et de l’amitié sociale....."** (Cf. document préparatoire P.6)

En INTRODUCTION :

- A partir des dix pôles thématiques, sélection de questions qui nous paraît concerner plus particulièrement notre secteur, sans exclure les éventuelles questions supplémentaires que chacun.e souhaite proposer.
- Rappel que, lors de la première préparation en paroisse, il a été précisé que la contribution de chaque secteur au synode, permettrait de mettre des bases d'actions et d'amélioration concrètes de nos pratiques pour le bien de toute la paroisse et de chaque communauté.
- Nous souhaitons la transparence du parcours de notre contribution à celles reçues au diocèse, et nous souhaitons connaître le texte final de synthèse du diocèse.

Le plan suivi lors de notre rencontre fut le suivant :

1. HISTORIQUE et ÉTAT DES LIEUX de notre COMMUNAUTÉ, au sein de la PAROISSE Ste REINE, au REGARD de son VÉCU depuis 40 ANS.
2. ÉTAT d'ESPRIT des MEMBRES PRÉSENTS
3. NOS PROPOSITIONS POUR MARCHER ENSEMBLE

1. HISTORIQUE et ÉTAT DES LIEUX de notre COMMUNAUTÉ, au sein de la PAROISSE Ste REINE, au REGARD de son VÉCU DEPUIS 40 ANS.

Nous constatons avec joie et gratitude que nous formons une communauté unie, fraternelle, riche d'une foi vivifiée par la Parole du Christ et l'Eucharistie qui nous rassemblent. Chaque membre se révèle très actif, soit en ayant, par le passé, participé à l'Équipe d'Animation Pastorale dotée d'un prêtre modérateur, soit en se mettant au service d'une équipe d'animation liturgique (avec un dimanche par mois une Célébration de la Parole), d'une équipe d'obsèques, d'une équipe de préparation au baptême, au mariage, de catéchèse, de fourniture du pain d'autel, de la comptabilité etc...

Beaucoup de ces membres ont également des engagements en dehors de la communauté, dans des mouvements d'Église, et/ou au sein de la société civile.

Jusqu'en 2016, les membres de l'Équipe d'Animation Pastorale ont été régulièrement renouvelés autour d'un prêtre modérateur. Les décisions étaient alors prises en coresponsabilité. Fonctionnement qui présentait l'avantage d'éviter toute prise de pouvoir personnel.

De plus, tous les prêtres modérateurs qui se sont succédé ont toujours encouragé les membres de la communauté à progresser dans leur responsabilité pastorale en vue de monter en autonomie spirituelle et ainsi pallier la raréfaction prévisible du nombre de prêtres.

C'est ainsi que des laïcs de notre communauté ont été autorisés à préparer mais aussi à célébrer des baptêmes, par lettre du 11 février 1990 de l'évêque de l'époque, Eugène Ernould; puis reconduits verbalement dans leur mission par les évêques suivants, Gérard Defois, Georges Gilson et Yves Pâtenôte.

Or, depuis février 2016, nous ne sommes plus une paroisse à part entière, mais une communauté rattachée à la nouvelle paroisse «Sainte Reine - Auxerre-Val de Baulches » dotée d'une Équipe d'Animation Paroissiale autour d'un curé, Hugues Guinot, auquel a succédé, en 2018, un prêtre africain, Canisius Niyonasaba.

De plus, à compter du 1^{er} janvier 2017, l'autorisation donnée aux laïcs de célébrer les baptêmes a été supprimée par l'Évêque actuellement en place, Hervé Giraud, alors que la communauté espérait être reconduite dans cette fonction, bien appréciée par ailleurs par les familles (proximité territoriale avec les parents des baptisés).

2. ÉTAT d'ESPRIT des MEMBRES PRÉSENTS

Les événements de ces dernières années tant en Eglise locale que nationale sont vécus avec douleur. A ce jour, il en résulte du découragement, des personnes sont désabusées, avec l'impression de revenir très loin en arrière, et l'amertume du manque de reconnaissance de la dimension évangélique de nos pratiques.

Tous les membres dénoncent les prises de décision par un homme seul qu'il soit évêque ou curé alors que tout devrait se décider en collégialité (hommes et femmes) et toujours en co-responsabilité.

Tout ce qui précède nous a demandé des efforts d'adaptation au fil des années, dont :

- le changement très fréquent de prêtres,
- le fonctionnement en ÉAP Paroissiale autour d'un curé et non plus ÉAP Pastorale avec un prêtre modérateur,
- l'arrivée de prêtres africains, d'une tout autre culture pastorale,

Néanmoins, la communauté est restée soudée, désireuse d'avancer avec la nouvelle paroisse mais tout en veillant à conserver une autonomie de secteur, notamment avec la célébration de la Parole un dimanche par mois.

En effet, ce type de célébration qui demande une préparation sérieuse et intense, permet à ses membres de vivre le sacrement de la Parole avec créativité, sincérité, profondeur et enrichissement mutuel tout en se sentant inspirés et accompagnés par l'Esprit Saint.

3. NOS PROPOSITIONS POUR MARCHER ENSEMBLE :

- ✓ Revenir aux fondamentaux : adhérer toujours plus à la personne de Jésus et **faire à sa manière d'être et d'agir dans un** esprit d'accueil, d'écoute, de fraternité, de communion, sans discrimination. N'oublions jamais que vis à vis des « laissés de côtés », Jésus leur demande toujours : " *Que souhaites-tu que je fasse pour toi, de quoi as-tu besoin aujourd'hui ?* ".
- ✓ Mettre prioritairement au centre, les isolés, les pauvres, les exclus, les personnes fragiles. Avant de parler de prière, de parcours ou de messes et risquer de faire peur à des gens qui sont éloignés de l'Église, leur proposer des choses simples comme par exemple : manger ensemble, ce qui constitue une des activités les plus basiques et qui aide à créer des liens et à se sentir moins seuls.
- ✓ Développer la formation à l'écoute bienveillante pour tous.
- ✓ Gérer les conflits par une recherche de consensus : chacun.e, à propos d'un sujet de discorde, fait d'abord part de ses attentes, de ce qu'il ou elle souhaite, craint, du but visé. Il ou elle est écouté.e. Cela permet de s'apercevoir que beaucoup se rejoignent sur certaines valeurs mais envisagent des voies divergentes pour y parvenir. Ce constat apaise les choses et permet des débats plus sereins. D'où la nécessité de prendre du temps ensemble afin de mûrir les décisions dans la durée, quitte à avancer à petits pas (théorie du Pape François!)
- ✓ Mettre en place une relecture fraternelle des pratiques locales pour en voir les fruits, les manques, les points à améliorer.
- ✓ Former une Eglise ouverte à la société civile : toute personne qui en manifeste le besoin, peut trouver écoute, réconfort, présence et espérance.
- ✓ L'Église doit converser avec la société, le monde : S'ouvrir aux membres de la société civile, aux associations, aux institutions qui œuvrent pour une société plus juste, plus solidaire, plus ouverte sur les enjeux du monde. De plus, la solidarité internationale nous fait partager une vision commune de frères et sœurs : une même famille humaine au sein de la Création.
- ✓ Privilégier la notion de service au sein de l'Eglise : le pasteur se fait proche de toute la communauté et de chacun de ses membres. Il adapte son langage pour être compris de tous, particulièrement des enfants. Frère de tou.te.s, il est attentif à la vie des membres, encourage

chacun.e et soutient la communauté. Les membres de la communauté soutiennent leur frère prêtre, dialoguent avec lui fraternellement; la communauté et son pasteur vivent la pastorale collégalement, sans prise de pouvoir particulière.

- ✓ Rétablir les Équipes d'Animation Pastorale avec un prêtre modérateur. Le prêtre est au service des communautés de sa paroisse et non l'inverse.
- ✓ Instaurer une coresponsabilité « Laïcs – Ministères ordonnés » pour toute prise de décision, tant au niveau paroissial qu'au niveau diocésain.